
 

 

ATA DA 438ª SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA VIRTUAL DO CONSELHO REGIONAL 1 

DE ECONOMIA DA 19ª REGIÃO – CORECON-RN, REALIZADA NO DIA 14/05/2020 EM 2 

SUA SEDE, SITUADA À RUA PRINCESA ISABEL, 815, CIDADE ALTA, NATAL/RN. 3 

PARTICIPANTES: Economistas Ricardo Valério Costa Menezes e Cândido Gabriel de 4 

Araújo, Presidente e Vice-presidente respectivamente, Conselheiros Efetivos: Francisca 5 

Suerda Soares de Oliveira, Francisco de Assis Raimundo da Silva, Ivanaldo Ferreira de 6 

Menezes, Marcos Frederico Carreras Simões e Roberto Máximo de Lima; Conselheiros(as) 7 

Suplentes: Janaína Alves da Silva, José Constantino Filho, Maria do Socorro de Araújo M. 8 

Dantas e Rodrigo Lima de Oliveira, além do Gestor de Finanças e Fiscalização Augusto de 9 

Oliveira Neto.    10 

EXPEDIENTE:  11 

ABERTURA E APRESENTAÇÃO DE JUSTIFICATIVAS DE AUSÊNCIAS: Às dezesseis 12 

horas e trinta minutos do dia quatorze de maio de dois mil e vinte, o presidente Ricardo 13 

Valério Costa Menezes, iniciou os trabalhos da quadringentésima trigésima oitava Sessão 14 

Plenária Ordinária do Conselho Regional de Economia da 19ª Região – Corecon-RN 15 

virtualmente através do link, agradecendo a presença de todos e apresentou a pauta aos 16 

Conselheiros presentes para análise prévia e consequente aprovação da mesma. Em 17 

seguida o Presidente comunicou a ausência dos Conselheiros(os) Efetivos(os), Celso 18 

Arnaldo de Medeiros e Wagner Antonio Puerta, por e-mail, justificaram que teriam atividades 19 

profissionais, o Conselheiro, justificou não poder participar da Plenária, não conseguiu 20 

acesso a Live, o Presidente efetivou para esta Sessão os Conselheiros Suplentes 21 

convidados: Janaína Alves  da Silva, Maria do Socorro Araújo de M. Dantas ee Rodrigo Lima 22 

de Oliveira.     23 

APROVAÇÃO DA ATA ANTERIOR: O presidente colocou em votação a aprovação da Ata nº 24 

437ª que foi enviada previamente para ciência de todos os conselheiros via e-mail, 25 

juntamente com a convocação dessa Sessão Plenária. Após consulta a todos os presentes, 26 

o Presidente submeteu à votação e a ata foi aprovada sem ressalvas.  27 

LEITURA DE PORTARIAS E RESOLUÇÕES DO CORECON-RN: O Presidente Ricardo 28 

Valério Costa Menezes, fez leitura da Portaria nº 001/2020, que aprovou a Comissão de 29 

Tomada de Contas - CTC/2020; Portaria nº 002/2020, que aprovou a Comissão Permanente 30 

de Licitação - CPL/2020; Portaria nº 003/2020, que difere o pedido de licença não 31 

remunerada da funcionária Antonia Maria Rodrigues. O presidente informou que as portaria 32 

já foram publicadas no site do Corecon-RN.  33 

SALDO BANCÁRIO E COMPARATIVO FINANCEIRO DO CORECON-RN: O Presidente 34 

Ricardo Valério Costa Menezes, informou o saldo em conta bancária no valor total de R$ 35 

195.382,44 (cento e noventa e cinco mil, trezentos e oitenta e dois mil e quarenta e quatro 36 

centavos), entre Conta Corrente, Poupança e Aplicação Financeira. Em comparação ao 37 

exercício anterior no mesmo período, o Conselho possuía um saldo total de R$ 123.456,36 38 

(cento e vinte e três mil, quatrocentos e cinquenta e seis reais e trinta e seis centavos).  39 

INFORMES DO PRESIDENTE:   40 

2- Em 14/01/2020, recebemos do Cofecon Ofício Circular 0006/2020 referente ao Manual da 41 

Escola de Educação a Distância – Plataforma EAD; 3- Em 14/01/2020, recebemos do 42 

Cofecon Ofício Circular 0007/2020com o Comunicado para ser enviado aos Economistas, 43 

sobre a Não Ocorrência do CNO2020 – COAF, enviamos para todos ao Economistas 44 

cadastro em nosso mailing, obtivemos 3 respostas; 4- De 30/01 a 01/02/2020, o Presidente 45 

Ricardo Valério Costa Menezes, participou da posse dos Conselheiros do Cofecon e da 46 

plenária ampliada e do Fórum dos Presidentes em Brasília; 5- Em 03/02/2020, recebemos 47 

do Cofecon, Portaria 06/2020, ratificando as indicações e designa integrantes para a 48 



 

 

Comissão Organizadora do XXVII Since , entre os indicados nosso atual Presidente 2020, 49 

Ricardo Valério Costa de Meneses e a Conselheira Federal Fabíola Andréa Leite de Paula; 50 

6- Em 07/02/2020, recebemos do Cofecon Ofício Circular 11/2020, com o 5º Desafio Quero 51 

Ser Economista, foram indicados os Conselheiros(as) Francisca Suerda Soares de Oliveira e 52 

Flávio Kauê Targino Bezerra; 7- Em 10/02/2020, recebemos do Cofecon, Ofício Circular 53 

12/2020, que encaminha regulamento do XXVI Prêmio Brasil de Economia 2020; 8- Em 54 

10/02/2020, recebemos do Cofecon Ofício Circular 13/2020, que encaminha Calendário de 55 

Eventos do Sistema Cofecon/Corecons para o ano de 2020; 9- Em 10/02/2020, recebemos 56 

do Cofecon Ofício Circular 14/2020, que encaminha regulamento da X Gincana Nacional de 57 

Economia 2020; 10- Em 10/02/2020, recebemos do Cofecon Ofício Circular 17/2020, que 58 

solicita a divulgação entre os professores filiados aos Corecons, de vagas, voluntária, para 59 

Avaliadores do Prêmio Brasil de Economia. Após a divulgação nas redes sociais, foram 60 

indicados os Professores(as) Janaína Alves da Silva, Leovigildo Cavalcanti de A. Neto e 61 

Luziene Dantas de Macedo; 11- Em 10/02/2020, recebemos do Cofecon Ofício Circular 62 

20/2020, solicitando dos Corecons os seguintes dados para o Since 2020: a. número de 63 

economistas registrados, b. número de economistas quites com as suas anuidades, c. o 64 

valor da anuidade e o desconto previsto para pagamento antecipado, bem como a receita 65 

correspondente ao total arrecadado, d. o número de economistas remidos, e. o número de 66 

economistas inadimplentes e f. o número de economistas registrados inscritos em dívida 67 

ativa; 68 

12- Em 11/02/2020, o Conselheiro Flávio Kauê Targino Bezerra, participou da colação de 69 

grau coletiva da UFRN, representando o Corecon-RN; 3- Em 12/02/2020, recebemos do 70 

Cofecon a Resolução 2.031, que institui 2020como “Ano de Celso Furtado”; 14- Em 71 

12/02/2020, o Presidente Ricardo Valério Costa Menezes, é nomeado para o Seplan, como 72 

coordenador do Conselho de Desenvolvimento Econômico do RN; 15- Em 13/02/2020, 73 

recebemos do Cofecon Ofício Circular 25/2020, que encaminha quadro geral do Fórum dos 74 

Presidentes; 16- Em 17/02/2020, recebemos do Cofecon Ofício Circular 26/2020, que solicita 75 

quais as ações que os Corecons farão para o Dia Internacional da Mulher 2020. O 76 

Presidente informou que participou de evento na UFRN, em parceria com o DEPEC/UFRN, 77 

juntamente com os Conselheiros Celso Arnaldo de Medeiros Flávio Kauê Targino Bezerra, 78 

Janaína da Silva Alves e Luziene Dantas de Macedo; 16- Em 17/02/2020, o Presidente 79 

Ricardo Valério Costa Menezes, participou na UFRN, da Semana de Integração do Curso de 80 

Economia, juntamente com os Conselheiros Ivanaldo Ferreira de Menezes, Marcos 81 

Frederico Carreras Simões e Roberto Máximo de Lima, que falaram sobre as suas 82 

experiências como economistas; 17- Em 06/03/2020, o Presidente Ricardo Valério Costa 83 

Menezes, participou da Palestra na UFRN, através do Departamento de Economia, em 84 

parceria com o Corecon-RN “Eu cuido do meu dinheiro, Educação Financeira para 85 

Mulheres”, juntamente com os Conselheiros Celso Arnaldo de Medeiros e Marcos Frederico 86 

Carreras Simões; 18- Entrevistas do Presidente: a. em 28/01/2020 – IntertvCabugi, sobre a 87 

necessidade de o Governo ficar atento aos aumentos salarias, devido as adequações do 88 

orçamento; b. em 05/02/2020 – Intertvcabugi, sobre previdência estadual; c. em 06/03/2020 89 

– Intertvcabugi, primeira pauta: baixa de preços combustíveis não chega ao consumidor final 90 

na mesma proporção da queda das refinarias decreta pelo governo pois mercado é livre, e m 91 

06/03/2020 – Intertvcabugi, segunda pauta: variação dos preços de dólar no mercado do 92 

estado. 93 

ORDEM DO DIA: 94 

PRESTAÇÃO DE CONTAS DO EXERCÍCIO DE 2019: Com a palavra o conselheiro Marcos 95 

Frederico Carreras Simões, Presidente da Comissão de Tomada de Contas – CTC, que 96 



 

 

solicitou ao membro, Conselheiro Ivanaldo Ferreira de Menezes, para fazer a leitura do 97 

Parecer. Esta Comissão, em atenção à comunicação interna-CI número 001/28-01-2020, 98 

observando todos os dispositivos legais (§1º do artigo 66 do Regimento Interno do 99 

CORECON-RN aprovado pela Resolução nº 348/2013; e nos itens de I a VII do artigo 5º do 100 

Manual de Procedimentos Contábeis e Financeiros do Sistema Cofecon/Corecons aprovado 101 

pela Resolução nº 1.841/2010), considerando todas as Notas Técnicas em anexo, emite o 102 

parecer sobre a Prestação de Contas acima referenciada, à digníssima plenária, opinando 103 

pela sua aprovação com as seguintes observações: 1. Analisando as peças contábeis 104 

anexadas a este processo, observa-se que as receitas totais realizadas no exercício de 105 

2019, somam R$ 372.083,98 (trezentos e setenta e dois mil oitenta e três reais e noventa e 106 

oito centavos), o que representa 115,85% das receitas previstas para o exercício, resultando 107 

numa arrecadação de 15,85% maior que a prevista, demonstrando que encerramos o quarto 108 

trimestre com uma margem segura quitando todas as obrigações do último trimestre. Do 109 

total arrecadado, 76,68% são decorrentes de anuidades, sendo 53,50% de anuidades do 110 

exercício e 23,18% anuidades de exercícios anteriores, 2,33% decorrentes de receitas 111 

patrimoniais, 1,95% decorrentes de receitas de serviços, 18,23% decorrentes de outras 112 

receitas correntes e 0,81% decorrentes de transferências correntes. Quando comparadas ao 113 

mesmo período do ano anterior as receitas correntes (item 01 da Tabela anexa) apresentam 114 

uma involução de -4,05%. Quanto ao item (nº 01.2) anuidades do exercício ocorreu uma 115 

involução de -8,14%. O total das receitas correntes no período representa 115,85% do valor 116 

estimado para o ano, que foi R$ 321.166,59 (trezentos e vinte e um mil cento e sessenta e 117 

seis reais e cinquenta e nove centavos). 2. Quanto às receitas de anuidades de exercícios 118 

anteriores, observa-se uma evolução de 55,20%, em relação ao exercício de 2018. 3. As 119 

receitas patrimoniais decorrentes da aplicação em Caderneta de Poupança, fundos de 120 

investimentos e alugueis registram um acréscimo de 12,95%, em relação ao mesmo período 121 

do exercício anterior, enquanto as Receitas de Serviços registram um decréscimo de -122 

45,14%. 4. Com relação à rubrica Outras Receitas Correntes observa-se um decréscimo de -123 

28,27%, em relação a idêntico período de 2018. 5. Em relação às despesas correntes, o 124 

valor realizado alcançou R$ 307.577,79 (trezentos e sete mil quinhentos e setenta e sete 125 

reais e setenta e nove centavos), com uma diminuição de -10,49% das despesas realizadas 126 

no mesmo período de 2018, atingindo 95,77% do valor orçado para o exercício de 2019, 127 

sinalizando obediência a margem de segurança do exercício que é de até 100,00%. 6. O 128 

Balanço financeiro apresenta um saldo para o período seguinte de R$ 113.085,66 (cento e 129 

treze mil oitenta e cinco reais e sessenta e seis centavos), sendo que, deste valor, R$ 130 

110.461,93 (cento e dez mil quatrocentos e sessenta e um reais e noventa e três centavos), 131 

se encontram aplicados em caderneta de poupança e fundos de investimentos. 7. Em 132 

relação ao Demonstrativo das Variações Patrimoniais há um superávit de R$ 26.880,97 133 

(vinte e seis mil oitocentos e oitenta reais e noventa e sete centavos). 8. Em relação ao 134 

balanço orçamentário, há um superávit de R$ 64.506,19 (sessenta e quatro mil quinhentos e 135 

seis reais e dezenove centavos). 9. Quanto aos altos índices de inadimplência da Pessoa 136 

Física 32,44% e Pessoa Jurídica 92,31%, justifica-se pelo cenário econômico que o pais e 137 

principalmente o Estado do RN vem atravessando, mas cobranças estão sendo realizadas, 138 

tanto em cartório quanto em execuções judiciais e conforme apresentamos no item 4, 139 

começamos a obter o retorno esperado. 10. Concluída a análise verifica-se que tanto as 140 

receitas quantos as despesas registradas no balanço do exercício de 2019, sinalizam se 141 

manterem em conformidade com o planejamento orçamentário do exercício, preservando o 142 

equilíbrio financeiro e, considerada a exatidão das peças contábeis apresentadas, opinamos 143 

favoravelmente pela aprovação das contas do exercício de 2019, sugerindo que seja 144 



 

 

mantido empenho na cobrança de débitos em atraso, inclusive da dívida ativa no exercício 145 

seguinte, para manter a adequação percentual de cada trimestre, em relação as despesas, 146 

que é de 25,00%. É o parecer à consideração superior. 147 

Conselheiro Marcos Frederico Carreras Simões – presidente da Comissão, Corecon-RN nº 148 

1488, Francisca Suerda Soares de Oliveira – membro da Comissão, Corecon-RN nº 1944 e 149 

Ivanaldo Ferreira de Menezes – membro, Corecon-RN nº 1709. Natal/RN 11 de março de 150 

2020. 151 

 152 



 

 

 153 



 

 

RENOVAÇÃO DOS SERVIÇOS CONTÁBEIS: O Presidente Ricardo Valério Costa 154 

Menezes, informou que o Contrato com a Assessoria Contábil, Contador Sales Luiz Pereira, 155 

se em errará em 31/03/2020 e que poderá ser renovado, pois ele tem direito a até 60 meses, 156 

visto que a Licitação ocorreu no ano de 2019. O mesmo também comunicou que fez 157 

pesquisa de mercado para ver os preços cobrados por pelo menos 3 (três) Escritórios de 158 

Contabilidade, dos 3 (três) contados, apenas 2 (dois) enviaram. O Conselheiro Ivanaldo 159 

Ferreira de Menezes pediu a palavra para expor alguns pontos. Falou que era contra a 160 

renovação, visto que, o atual Contador, desde meados do ano passado vem atrasando com 161 

a entrega dos Balancetes, que, inclusive em 2020, não fora entregues os Balancetes de 162 

janeiro e fevereiro. Posicionou também contra, visto o valor atual de R$ 1.727,01 (um mil, 163 

setecentos e vinte e sete e um centavos), totalizando um valor total anual de R$ 20.724,12 164 

(vinte mil, setecentos e vinte e sete reais e doze centavos), que este valor estava acima do 165 

valor de Licitação, que é o valor de R$ 17.600,00 (dezessete mil e seiscentos reais). O 166 

Presidente Ricardo Valério Costa Menezes colocou que já fizera consulta ao Setor Jurídico e 167 

Contrato assinado com o Regional e que tem direito à renovação, e que o mesmo se 168 

posicionou a favor da renovação pois o Contador tem contrato assinado com o Regional 169 

desde 2020. O Conselheiro Ivanaldo Ferreira de Menezes, questionou mais uma vez que a 170 

Contadora Camila Rhafaela enviou proposta com um Contrato que é Proprietária de um 171 

Escritório de Contabilidade e que o mesmo não se enquadra na modalidade de Licitação, 172 

por se tratar de uma Empresa de Eventos e que não fora aceito pelo Regional. O 173 

Conselheiro Marcos Carreras Simões, solicitou a palavra, afirmando que o processo estava 174 

correto, que não teria a necessidade de uma nova Licitação, afirmou também que caso fosse 175 

necessário, quem poderia tomar a frente, seria a Comissão Permanente de Licitação CPL. 176 

Após várias discussões e Presidente Ricardo Valério Costa Menezes, abril para votação a 177 

renovação. Votaram pela aprovação da renovação os Conselheiros Ricardo Valério Costa 178 

Menezes, Cândido Gabriel de Araújo, Francisco de Assis Raimundo da Silva, Marcos 179 

Frederico Carreras Simões Roberto Máximo de Lima e Rodrigo Lima de Oliveira. O 180 

Conselheiro Ivanaldo Ferreira de Menezes não votou, por não concordar com a renovação 181 

do Contrato com a atual Assessoria Contábil.  O Conselheiro José Constantino Filho abster-182 

se de votar, por não ter se inteirado do assunto antes. O Presidente encerrou o item, 183 

informando que votaram a favor 6 (seis), voto contra 1 (um) e 1 (um) abstenção. 0 184 

Presidente informou também que, negociou com o Contador o não reajuste anual pelo 185 

INPC/IBGE e que o mesmo concordou. Renovação aceita. 186 

RENOVAÇÃO CÂMARA DE MEDIAÇÃO E ARBITRAGEM: O Presidente colocou em e 187 

aprovação para renovação do Contrato com a Câmara de Mediação e Arbitragem, cujo 188 

contrato se encerra em 31/03/2020, podendo ser renovado com Termo Aditivo. O valor do 189 

aluguel mensal está em R$ 150,00 (cento e cinquenta reais) e prevê no contrato o reajuste 190 

anual de acordo com o índice apurado no período pelo INPC/IBGE, que será apurado em 191 

abril de 2020. Aprovado por todos. 192 

RENOVAÇÃO CONTRATO COM A ASSESSORIA JURÍDICA: O Presidente colocou em 193 

aprovação para renovação do Contrato com Assessoria Jurídica, cujo prazo se encerra em 194 

13/04/2020. Podendo ser renovado com Termo Aditivo. O valor dos honorários 195 

sucumbenciais mensal está em R$ 795,00 (setecentos e noventa e cinco reais) e prevê no 196 

contrato o possível reajuste anual de acordo com o índice apurado no período pelo 197 

INPC/IBGE. Aprovado por todos. 198 

RENOVAÇÃO ASSESSORIA INFORMÁTICA: O Presidente colocou em aprovação para 199 

renovação do Contrato com a Assessoria de Informática, cujo prazo se encerrou em 200 

28/02/2020. Podendo ser renovado com Termo Aditivo. O valor anual está em R$ 1.800,00. 201 



 

 

Este contrato está a 3 anos sem reajuste, a empresa concordou em mais um ano sem 202 

reajuste. Aprovado por todos. 203 

PROPOSTA PARA O PROGRAMA DE TRABALHO EXERCÍCIO 2020: Após apresentar as 204 

Comissões Temáticas, foram apresentados a todos e definidos os participantes,  205 

da Proposta do Programa de Trabalho que já fora enviada. Aprovado por todos. 206 

PROCESSOS RE REGISTROS E CANCELAMENTO responsável: O Presidente facultou à 207 

palavra aos Conselheiros, para relatarem os Processos: O Conselheiro Francisco de Assis 208 

Raimundo da Silva relatou os processos de Cancelamento de Registo de: Ana Olímpio G. S. 209 

P. Maranhão, de Estevani Pereira Oliveira e de Expedito Antônio de Souza, pelo não 210 

exercício da Profissão. O Conselheiro Ivanaldo Ferreira de Menezes, relatou os processos 211 

de Vânia Alberton, Rafael do Monte Negreiros, Maria de Lourdes G. R. S. R. Dantas e 212 

Fernando Luiz da Silva, pelo não exercício da profissão. O Conselheiro Marcos Frederico 213 

Carreras Simões, relatou os processos de registro de diplomas de: Luís Eduardo Fernandes 214 

Júnior e de Samara Karla Vieira Tavares. Relatou ainda os processos de cancelamento de 215 

registro por aposentadoria de: Ana Maria Cavalcanti Silva, Francisco Marcelino do Monte 216 

Lima, Francisco Rodrigues da Fonseca e Marcos Miranda de Araújo. Relatou também, os 217 

processos de cancelamento por falecimentos, dos economistas: Marcos César Formiga 218 

Ramos, Maria de Fátima L. Santos e Ricardo Ivan de Medeiros. Todos foram deferidos. 219 

XIX PRÊMIO RN DE ECONOMIA/2020: Mesmo sem a presença da Conselheira Francisca 220 

Suerda Soares de Oliveira para apresentar o Projeto do XIX Prêmio RN de Economia, o 221 

Presidente Ricardo Valério Costa Menezes, colocou em votação, devido o envio para o 222 

Cofecon, solicitando patrocínio. Foi aprovado por todos.  223 

INFORME DOS CONSELHEIROS: O Presidente facultou a palavra aos Conselheiro para 224 

fazerem seus comentários, ele próprio falou dos concursos aberto para Traine no Sesi 225 

Senai. O Conselheiro Ivanaldo Ferreira de Menezes se pronunciou mais novamente, 226 

solicitando que para o próximo ano, para as renovações contratuais das Assessorias, que se 227 

faça pesquise de mercado com empresas pequenas também, para evitar a polêmica do item 228 

da renovação da Assessoria Contábil. Falou também do baixo número de formandos na 229 

UFRN, que quando graduou-se em Economia, por segundo, elogiou os membro da CTC e 230 

solicitou ao Conselheiro Marcos Frederico Carreras Simões, façam a análise e emitam o 231 

parecer, mais uma vez ainda, falou que, para ser Presidente do Corecon-RN, participem da 232 

CTC, pois ajudará e por terceiro, falou da experiência dele no evento realizado na Semana 233 

de Integração do Curso de Economia da UFRN. O Conselheiro Celso Arnaldo de Medeiros, 234 

solicitou que fosse feito pesquisa junto aos Corecons do nosso porte. O Conselheiro 235 

Cândido Gabriel de Araújo, solicitou que fosse criada uma Subcomissão para os serviços 236 

contábeis, devido o novo sistema Siscac, foi solicitado indicação, foram indicados os 237 

Conselheiros Cândido Gabriel de Araújo, Marcos Frederico Carreras Simões e José 238 

Constantino Filho.    239 

ENCERRAMENTO: E, nada mais havendo tratar, o Presidente, juntamente com o Vice-240 

Presidente, respectivamente, Ricardo Valério Costa Menezes e Cândido Gabriel de Araújo, 241 

deram a 437ª Sessão Plenária Ordinária por encerrada, dos quais eu, Gestor de 242 

Fiscalização e Fiscalização, lavrei a presente Ata que vai assinada pelo Presidente, por mim 243 

e pelos demais Conselheiros. Natal/RN, onze de março de 2020.                                                                        244 

 245 
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